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НЕЗАВИСИМОСТЬ - НАША САМАЯ СВЯЩЕННАЯ ЦЕННОСТЬ
Касым-Жомарт ТОКАЕВ. Цитата номера

Есть в Карасайском районе шесть 
системообразующих предприя-
тий, деятельность которых важ-
на для жизнеобеспечения данно-
го региона. К ним относится и АО 
«АзияАгроФуд», расположенное на 
территории села Жибек жолы одно-
именного сельского округа.

Танзиля МУХТАРОВА, 
Карасайский район

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Мука, патока и комбикорма от 
«АзияАгроФуд»

сячи тонн, а также 12 единиц автотранспорта, за-
действованного в перевозке как сырья, так и гото-
вой продукции. 

– В настоящее время на мельничном комби-
нате перерабатывается 400 тонн зерна пшеницы 
в сутки и трудятся 95 человек, – продолжил раз-
говор директор предприятия. – Завозят его из се-
верных областей Казахстана, а также выращивают 
в Алматинской и Жамбылской областях. Из этой 
культуры вырабатывается мука высшего, первого 
и второго сортов, в том числе под брендом «Ка-
захстанская», а также отруби пшеничные рассып-
ные и отходы зерновые. Продукция мукомольного 
комбината реализуется на внутреннем рынке на-
шей страны. Кроме того, ее отправляют на экспорт 
в Таджикистан, Узбекистан и Афганистан. 

Что касается крахмало-паточного комбината, 
то он был введен в эксплуатацию в 2003 году бла-
годаря внедрению в производство новейшей тех-
нологии по выработке патоки и глюкозных сиропов. 
Здесь трудятся 76 человек.

В настоящее время производительность крах-
мало-паточного комплекса составляет 200 тонн 
переработки зерна кукурузы в сутки и до 200 тонн 
выработки высококачественной ферментативной 
или кислотной патоки в сутки.

Комплекс оснащен оборудованием ведущих 
машиностроительных предприятий США, Герма-
нии, Швеции и России. Глюкозные и мальтозные 
сиропы широко применяются в пищевой промыш-
ленности и экспортируются в Россию, страны Цен-
тральной Азии.

В 2016 году был введен в эксплуатацию комби-
кормовый завод, где задействованы 79 человек. 
Номинальная мощность производства – 25 тонн 
комбикормов в час или 600 тонн в сутки.

– Данное производство является естествен-
ным продолжением стратегии нашей компании по 
увеличению объема продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, – уточнил наш собеседник. – 
Дело в том, что большую долю сырья для выпуска 
комбинированных кормов составляет побочная 
продукция от мукомольного и крахмало-паточно-
го производств. Речь идет об отрубях, зерноот-
ходах, кукурузных кормах, глютене и других. Как 
говорится, сама жизнь подсказала нам необходи-

Интересно то, что еще в советское время здесь 
действовал крупный комбинат хлебопродуктов, ко-
торый так и называли – Чемолганский КХП. В 1999 
году на его базе было создано совершенно новое 
предприятие – АО «АзияАгроФуд». О том, как это 
начиналось и как удалось развить серьезное круп-
номасштабное производство, рассказал предсе-
датель правления данного акционерного общества 
Саян Ашенов.

– Развивались мы поэтапно, от простого к более 
сложному, с учетом потребностей рынка, – заме-
тил Саян Баймуратулы. – Самым первым нашим 
детищем стал мельничный комбинат по перера-
ботке зерна и выпуску муки. На втором этапе была 
налажена деятельность крахмало-паточного ком-
бината, благодаря чему удалось начать выработку 
патоки и глюкозных сиропов, сырьем для которых 
является кукуруза. И, наконец, третьим в этой це-
почке стал комбикормовый завод. Все вместе они 
составляют единую структуру производства и в то 
же время являются самостоятельными единицами, 
ведь у каждого цеха есть свое направление дея-
тельности и свой коллектив сотрудников, объеди-
ненных также в АО «АзияАгроФуд».

Побывав на мельничном комбинате, мы уви-
дели, что он включает в себя две мельницы. Про-
изводственная мощность одной из них – 250 тонн 
переработки зерна пшеницы в сутки, а другой – 
150. Продуманы и два элеватора общей емкостью 
15 тыс. 200 тонн зерна пшеницы. Имеются здесь 
склады тарного хранения муки емкостью три ты-

мость развития данного направления, открыла пе-
ред нами новые возможности. 

По словам Саяна Баймуратулы, выпускаемые 
здесь комбинированные корма – это специаль-
ная кормовая смесь, которая составлена по науч-
но обоснованным рецептам и предназначена для 
кормления сельскохозяйственных животных. Раз-
личают три вида: полнорационные, концентраты и 
специальные пищевые добавки, насыщенные бел-
ками, витаминами, минералами. Они выпускают-
ся в самых различных видах: крупки, брикеты, гра-
нулы, мучнистые смеси и т.п.

Действуют на предприятии и две самостоятель-
ные производственно-технические лаборатории, 

которые прошли процедуру аттестации и имеют 
свидетельства о соответствии средств измерения 
действующим нормативам. В них проводятся ана-
лизы не только произведенной продукции, но так-
же сырья и вспомогательных материалов. Наряду 
с этим ведется строгий контроль за технологиче-
ским процессом.

Немаловажно и то, что в АО «АзияАгроФуд» 
внедрена система менеджмента качества. Кроме 
того, вырабатываемая на предприятии продукция 
соответствует требованиям стандарта по безопас-
ности пищевой продукции, а система управления 
именно комбикормовым производством – требо-
ваниям схемы сертификации FSSCv.5.1. 

В крестьянских хозяйствах Илийского райо-
на горячая пора: идет уборочная страда!

Алим АНАПЬЯНОВ, Илийский район 

Солнце в зените... Весной я уже был здесь. Мы с Ахметом 
Мамедовым, руководителем хозяйства «Заря», что в Жетыген-
ском сельском округе, едем на бахчевые. Кроссовер движется 
на маленькой скорости по утоптанной глиняной дороге на юго-
восток. Впереди - силуэты людей. Но четыре месяца назад они 
трудились на пашне, а сегодня все площади – зеленые. 

- Это бахчеводы, - рассказывает мой сопровождающий. - 
Они ведут полив своих культур. Вот здесь надо ехать осторож-
но - можно «зарыться» в песке, и придется трактор вызывать. 
Сам хоть копай - не выберешься, а начнешь буксовать – «заро-
ешься» еще глубже. Со мной такое уже было. Вообще на песча-
ной почве арбузы растут хорошо. Плоды получаются сладкими. 
Где солончак - там кислые. Это мои многолетние наблюдения. 
И еще. После обильных дождей люблю босиком пройтись по пе-
ску. Грязь вообще не прилипает к ноге. Такие вот благодатные 
земли! И они облюбованы именно бахчеводами.

- Но у Вас где-то здесь рядом ячмень был. Вы, помнит-
ся, когда мы встретились в первый раз, поливали только 
что взошедшие всходы. 

- Это отсюда километра три. Уже успели убрать зерновые. По-
говорка, что «хлеб родит не земля, а небо» - именно к нынешне-
му лету. Многое зависело от природы, но лето выдалось засуш-
ливым. Конечно, мы поливали. Урожаем я недоволен: собрали 

ДЕЛА КРЕСТЬЯНСКИЕ

Разговор по душам
ниже, чем в прошлые годы. Но хоть фураж есть для своей ско-
тины. Надо еще сена заготовить, житняка, и к зиме будем гото-
вы! Покупать маленький тюк сена за 1500 накладно, но, видимо, 
придется. Нынче и сена мало. Уборка зерновых была сопряжена с 
еще одним обстоятельством. В прошлом году я отдавал в аренду 
эту землю. Там сеяли кукурузу, уход был плохой. Кукуруза взошла, 
но из-за сухости почвы в рост не пошла. Арендаторы так и оста-
вили ее, не убрав. После вспашки земли пришлось дисковать, де-
лать лущение, чтобы земля стала более рыхлой. Когда она не ды-
шит, урожай дает плохой. 

- А урожайность арбузов уже можете определить?
- Пока нет. Массовая уборка начнется дней через десять. Тог-

да и станет ясно. А пока на глаз могу сказать, что арбузы на 
нашем поле очень хорошие. Правда, куда их девать будем, не 
знаю. Внук договаривался с одной торговой организацией в горо-
де. Хотели сдать им. Они приезжали, смотрели, вроде бы дого-
ворились, что будут брать у нас по 70 тенге за килограмм. А по-
том звонят и сообщают: «Мы у шымкентцев будем брать. У них 
дешевле – по 40 тенге». Теперь не знаем, что делать. Покупате-
лей пока нет, а урожай хороший! 

...Мы заехали на территорию бахчевых. Куда ни кинь взор 
– везде аппетитные полосатые арбузы разного калибра. «Еще 
дней десять, и начнем уборку, - повторяется Ахмет. – Вот эти 
поля принадлежат не одному мне. Этот участок - моего родно-
го брата Мурата. А вон дед ходит, тоже родственник. Он пригля-
дывает за всеми полями, чтобы не заехали чужие машины и не 
срывали спелый плод. Такое случается. Что там люди - сюда ка-
баны повадились! На днях двух застрелили местные охотники. 
Они тоже сладкого хотят». 

- И много их здесь?
- Хватает. Видишь? Воды хоть залейся! Внизу речка проте-

кает, до нее почти километр. В зарослях камышей кабаны во-
дятся. Оттуда насосами вытягивают бахчеводы воду и поливают. 
Хотя в такой жаркий день полив опасен - арбузы от влаги гниют. 
Вообще в районе сельское хозяйство рискованное, - везде бо-
гара. Говорю же, многое зависит от природы. 

- Недавно от крестьян слышал, что сюда в с. Куйган 
проложили лотки от плотины, что в Жетыгене. А воду так 
и не дали? 

- Лотки, примерно на расстоянии 6-7 километров, проложи-
ли от соседнего села Енбек. Но воды с каждым годом становится 
все меньше и меньше. Енбековцам самим не хватает. Видели, 
наверное, когда ехали сюда. Там и кукурузные поля, и люцерна, 
и капуста. Они в первую очередь забирают воду, до Куйгана она 
не доходит. Да и лотки положили в низине. Вода не будет подни-
маться, даже если ее будет много. Кто делал расчеты, не знаю. 
Получается, такие деньги истратили и все напрасно! Раньше, в 
советское время (я тогда управляющим отделения в Куйгане был 
от совхоза «Рассвет»), мы запрудили речку Каскеленку и равно-
мерно распределяли по селу воду. Были нарезные арыки во дво-
ре у каждого сельчанина. Открыл шлюз, и поливай огород! Се-
годня тоже можно было бы восстановить это. Но никому ничего 
не надо. Люди страдают... 

Мы едем обратно. Теперь, чтобы не забуксовать в песке, Ах-
мет направил своего «тулпара» по верхней глинобитной дороге. 
Впереди показались заброшенные базы. Когда-то здесь стояли 
совхозные коровы. 

- Молоко, мясо отправляли государству. Отсюда вышло мно-
го знаменитых доярок, - рассказывает Ахмет. – Вон, видите же-
лезную водонапорную башню? Она обеспечивала весь населен-
ный пункт питьевой водой. Теперь бездействует. 

- А откуда питьевую воду берут сельчане? 
- Спасибо за это бывшему акиму района Николаю Логотову. 

Он провел водопровод. А вот мечеть мы строили на народные 
средства. Сегодня заканчиваем катымхану. Я тоже вложился. Да 
вообще, народ у нас хороший в этих местах, низкий за это им по-
клон. Как будет время, приезжайте, с людьми Вас познакомлю. 
Будет Вам что написать...

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Впервые в городе Конаеве прошли соревнования 
«Жайдарман» на Кубок акима Алматинской области с 
участием команд из разных уголков страны.

Эмиль КУРБАНОВ, г. Конаев 

Юмору 
подвластны 
любые темы

В преддверии мероприятия на 
площади подготовили сцену, им-
провизированный зрительский 
зал под открытым небом и весе-
лые аттракционы. И уже за полча-
са до начала все сидячие места 
были заняты, а жюри ожидало кон-
курсантов. Первенство веселых 
и находчивых началось с привет-
ствия каждой из команд. Главная 
тема юмористической викторины: 
«Этносаралық татулық – қуатты 
мемлекеттің тірегі» («Межэтниче-
ское согласие – опора государ-
ства»).

Смешные номера доводили ау-
диторию до слез, зрителей собра-
лось так много, что люди начали 
сажать друг друга на плечи, чтобы 
увидеть представление. Девять ко-

манд на сцене показывали свои луч-
шие номера, успевая смешно оты-
грывать на главную тему, выдавая 
шутки на злобу дня и мировую по-
вестку. Юмористические зарисовки 
были понятными, а все пародии лег-
ко узнавались.

- Я пришел сюда с семьей, в 
Конаев мы переехали по работе с 
Астаны. Гуляя с детьми поблизости 
в парке, вдруг услышали музыку, а 
подойдя ближе - диалоги сценок. 
Несколько из них нас так рассмеши-
ли, что решили остаться и не пожа-
лели! Приятно удивило, что все про-
ходило на государственном языке, 
- поделился эмоциями Арман Куа-
нышбекулы.

(Окончание на 2-й стр.) 

Фото Жумабая МУСАБЕКОВА.

«К вопросу насыщения рын-
ка отечественной продукцией, 
удешевлению факторов произ-
водства необходимо подходить 
более комплексно, вдумчиво, без 
лозунгов и обещаний. При этом 
движущей силой экономики и 
рынка труда должно стать ма-
лое и среднее предприниматель-
ство».

Касым-Жомарт ТОКАЕВ,
Президент Республики Казахстан

(Из выступления на открытии 
первой сессии Парламента VIII созыва).
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Начавшись в семь часов, вечер юмора 
продлился до десяти. Руководитель управле-
ния по развитию языков Данияр Ахметов отме-
тил, что все команды хорошо поняли тему и 
смогли отлично ее обыграть.

- Сегодня своим выступлением вы пора-
довали многочисленную публику, но главное, 
что вместе с хорошим юмором здесь звуча-
ли актуальные политические темы. Все это 
показывает ваше мастерство. Желаю всем 
девяти командам в будущем достигать но-
вых высот в искусстве развлечения людей! 
Надеюсь, что в следующем году мы снова 
встретимся на Кубке акима Алматинской об-

Юмору подвластны 
любые темы

Министр обороны совершил рабо-
чую поездку в Алматинский и Кона-
евский гарнизоны. Руководитель обо-
ронного ведомства генерал-полковник 
Руслан Жаксылыков посетил Военный 
институт сухопутных войск, десантно-
штурмовую бригаду и Центр горной 
подготовки. 

РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ

ласти, – сказал в своем выступлении Дани-
яр Ахметов.

По итогам голосования судья определили 
победителей, которыми стали гости из жаркого 
Сузакского района Туркестанской области - ко-
манда «СОЗАҚБАЙ».

- Нашей радости нет предела! Мы изначаль-
но шли за победой и теперь кубок - наш! Мы 
очень благодарны жителям вашей области за те-
плый прием и бурные овации. Спасибо админи-
страции города и управлению по развитию язы-
ков! Нашей команде уже три года, и за это время 
нам посчастливилось стать чемпионами Респу-
бликанской лиги, - рассказал Нурхан Жаксылык.

По завершении выступлений победители и 
участники мероприятия провели фотосессию со 
зрителями.На передовой обучения

 При посещении учебного центра «Или» Военного 
института сухопутных войск он заметил, что наряду с 
усилением научной составляющей деятельности вуза 
необходимо уделять пристальное внимание освоению 
курсантами практических навыков. В Центре горной 
подготовки руководителя оборонного ведомства оз-
накомили с планом развития инфраструктуры, где го-
товятся к введению в эксплуатацию учебный и спор-
тивный корпуса, стрелковый тир, скалодром, горная 
полоса препятствий. Министр посетил казармы, сто-
ловую и другие социально-бытовые объекты городка. 

В ходе работы в десантно-штурмовой бригаде в 
Конаевском гарнизоне генерал-полковник Руслан 
Жаксылыков присутствовал на практических заняти-
ях с экипажами танков Т-72 по преодолению водных 
преград и подводному вождению. На вододроме он 
проверил герметизацию техники, побеседовал с лич-
ным составом.

 По итогам поездки руководитель оборонного ве-
домства дал ряд поручений по совершенствованию 
инфраструктуры военных объектов, повышению бое-
вой подготовки и улучшению социально-бытовых ус-
ловий для солдат срочной службы.

Пресс-служба МО РК.

Почти 40 тысяч первоклашек впервые 
пойдут в этом году в школу. Для сравнения, 
в прошлом году учебу начали на две тысячи 
детей меньше. 

Рахат СМАГУЛОВА 

До начала учебного года 
осталось меньше месяца. 
Многие школы уже гото-
вы принять детей, а некото-
рые только начали заплани-
рованные работы. Согласно 
информации отдела образо-
вания района, двум школам 
и одному детскому дошколь-
ному учреждению предостав-
лены денежные средства для 
ремонта.

Фатима ЕРЖАНОВА, 
Талгарский район 

Одна из них - СШ №12 в селе Нура с 
дошкольным мини-центром. Это трехэ-
тажное здание было построено в 1969 
году и занимает площадь 4850,8 кв. 
м. Земельный участок школы состав-
ляет 2,3 га. Школа рассчитана на 920 
учащихся, а на конец учебного года их 
число составляло 1164 человека, вклю-
чая еще четыре класса дошкольного 
обучения. Директор отметил, что чис-
ленность детей продолжает расти, и по-
этому нужны дополнительные учебные 
классы.

С момента постройки здание не ре-
монтировалось и обветшало. Заплани-
рованные работы включают расширение 
кабинетов и добавление учебных клас-
сов, а завершатся они в мае 2024 года. 

Приступили к ремонту и в СШ №10 

ОБРАЗОВАНИЕ

Первый раз - 
в первый класс

Еще одна инициатива, направленная, скорее на под-
держку родителей - это школьные ярмарки, где по снижен-
ным ценам можно приобрести от отечественных производи-
телей учебные материалы, школьную форму и канцелярские 
товары. Такие специализированные базары пройдут 12 и 19 
августа в городах Есике и Талгаре. 

Этим летом в летние оздоровительные лагеря области 
в рамках работы по предоставлению равных возможностей 
для каждого ребенка поедет больше 5 тыс. учащихся спе-
циальных категорий. Для их комфортного пребывания было 
выделено более 350 млн тенге. Важный шаг в обеспечении 
доступности образования для детей, проживающих в отда-
ленных населенных пунктах и на дачах - приобретение 36 ав-
тобусов. 

В 2023 году школы региона получат учебники на 3 милли-
арда тенге. Обновление школьного фонда начнется в конце 
августа. А выдача уже имеющихся в библиотеках учебников 
стартовала с 7 августа. Кроме того, бюджет 2023 года выде-
ляет более трех с половиной млрд тенге на покупку учебни-
ков.

В Алматинской области активно воплощается со-
вместный с общественным фондом «Білім-Инновация» 
проект, направленный на расширение знаний и профес-
сиональных компетенций педагогов. В этой инициативе 
участвуют 50 школ, 66 тыс. учеников и 2,5 тыс. учите-
лей. Дополнительно, в рамках проекта обновят мате-
риально-техническую базу трех образовательных учреж-
дений.

Для решения проблемы с трехсменными школами в на-
стоящее время строятся 16 новых образовательных учреж-
дений. Из них 9 планируется открыть, в пяти - завершить 
строительство в текущем году, а в двух, по планам - уже в 
следующем. 

В текущем году на модернизацию выделено 6,7 млрд 
тенге, что позволит обновить 78 школ. Среди мероприятий 
– пополнение современных школьных библиотек литерату-
рой, стеллажами и компьютерной техникой. В пяти учебных 
заведениях заменят школьную мебель, в четырех - обору-
дование столовых. Капитальный ремонт ожидает 5 школ, в 
стольких же проводится текущий. 

Всего же в 425 образовательных учреждениях области 
учится более 330 тыс. ребят. Нововведение именно это-
го учебного сезона – бесплатное горячее питание для на-
чальных классов. То есть, теперь вместе с детьми из соци-
ально незащищенных семей еще 143 тыс. учащихся смогут 
воспользоваться школьными обедами совершенно бесплат-
но. На эти цели выделены дополнительные 4,3 млрд тенге. 
Больше двух миллиардов выделено на обеспечение школь-
ной формой и канцтоварами. Такая помощь сегодня необхо-
дима для 52 тыс. ребят из семей с низкими доходами. 

Плановый ремонт

в селе Бельбулак. Это двухэтажная ти-
повая школа, построенная в 1965 году, 
рассчитана на 640 учеников. Капре-
монт здания не проводился в течение 
58 лет с момента постройки. По сло-
вам директора Мануры Алиевой, в на-
стоящее время полностью заменяются 
полы, кровля, окна, санузлы. По плану 
все работы должны завершиться к кон-
цу марта следующего года. Учителя и 

учащиеся временно переведены в зда-
ние средней школы №32.

Ремонт пройдет и в детском сади-
ке №4 «Ветерок» на 150 ребят. По сло-
вам его заведующей Гулим Бухарба-
евой, здание было построено в 1995 
году, но уже не выглядит новым. Ре-
монтные работы начались, их завер-
шение запланировано на март следу-
ющего года. 

В селе Балатопар Балхашского района уже два года 
успешно действует образовательный центр «Agyl Damуtu» 
с программой «Арт-Спорт», предназначенной для малень-
ких живописцев и юных мастеров. Здесь взрослые помога-
ют раскрыть таланты детей, предоставляя сельской детворе 
незабываемые уроки общения и раскрытия своих способно-
стей, делая этот мир ярче и красивее.

Адина КАЖИКЕН, Балхашский район

Ситуация с возвращением неиспользуемых земель сель-
скохозяйственного назначения в Алматинской области яв-
ляется актуальной и важной задачей с точки зрения эффек-
тивного использования земельных ресурсов, обеспечения 
продовольственной безопасности и устойчивого развития 
региона.

АКТУАЛЬНО

Ресурсы 
земельные есть

В 2023 году местными исполнитель-
ными органами города Конаева и райо-
нов были определены неиспользуемые 
пастбищные угодья общей площадью 
285,5 тыс. га, что показывает наличие 
значительных земельных ресурсов, ко-
торые могут быть использованы для раз-
вития сельского хозяйства и животновод-
ства.

Так, на добровольной основе уже 
возвращено в государственную соб-
ственность 48,3 тыс. га. Это стало 
первым важным шагом в выполнении 
поручений Главы государства Касым-
Жомарта Токаева, который неодно-
кратно подчеркивал, что Правитель-

ство и акиматы должны принимать 
конкретные решения в отношении не-
используемых земель. Такая работа 
проведена по всей области. 

Всего по региону для выпаса скота 
в сельских населенных пунктах утверж-
дено 616,1 тыс. га. Например, в Бал-
хашском районе - это 102,4 тыс. га, в 
Жамбылском - почти 50. Дополнитель-
но определены неиспользуемые зем-
ли сельскохозяйственного назначения 
еще у 332 землепользователей общей 
площадью 135,3 тыс. га.

Работа в этом направлении продол-
жается.

Соб. инф.

ТВОРЧЕСТВО

Таланты Балатопара
Дети с удовольствием занимаются 

здесь, ведь они знают, что энергичная 
и талантливая руководительница кружка 
Айжан Курманбаева всегда откроет для 
них что-то новое и интересное. Они ос-
ваивают азы музыкального искусства, из-
учают игру на домбре, занимаются жи-
вописью на холсте и осваивают ремесло 
рукоделия через украшение изделий вы-
шивкой, изготовление аппликаций. Педа-
гог воспитывает в детях терпение, спо-
койствие, целеустремленность и веру в 
себя, предоставляет им возможность че-
рез мир красоты открывать свои скры-
тые таланты и возможности, внушая им 
веру в собственные силы и талант. Неви-
димыми нитями она связывает их с вол-
шебным миром искусства, создавая оп-
тимальные условия для развития.

Мы не знаем, станет ли кто-то из 
участников кружка великим музыкантом 
или художником, однако искусство и его 
понимание будут сопровождать их на 

протяжении всей жизни. В этом Айжан 
Курманбаева не сомневается, ведь она 
убеждена, что каждый ребенок обладает 
способностями и талантом, и важно от-
крыть это вовремя, дав ему маленький 
толчок и помогая развиться. В этом она 
видит свою основную миссию.

У воспитанников образовательно-
го центра уже есть первые значитель-
ные достижения. Так, группа «Балдау-
рен» впечатлила жюри исполнением кюя 
«Нәр ағашы» на республиканском кон-
курсе «Самғау» и завоевала Гран-при. 
Саян Максутер, победитель районно-
го конкурса песни «Балауса», получил 
шанс проявить свой талант на област-
ной сцене.

Детский творческий центр в неболь-
шом селе неустанно раскрывает боль-
шие таланты сельской детворы. Отме-
тим также, что для проведения занятий 
в мастерских «Agyl Damytu» созданы 
наилучшие условия.

В Военном институте сухопутных войск министр 
побеседовал с абитуриентами, пожелал им успеш-
ной сдачи экзаменов и дальнейших успехов в учебе 
и службе. Он также заслушал доклад руководства о 
состоянии материально-технической базы, укомплек-
тованности профессорско-преподавательским соста-
вом и перспективах развития учебного заведения. На 
встрече с личным составом вуза генерал-полковник 
Руслан Жаксылыков отметил, что задача повышения 
боевой подготовки военных, поставленная Президен-
том на Всеармейском совещании, во многом зави-
сит от уровня военной науки, содержания учебных 
программ и профессионализма педагогов военного 
учебного заведения.
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В селе Жамбыл Жамбылского района при поддержке 
республиканского объединения «Қазақстан ардагерлері»  
состоялся  молодежный форум  «Мен жастарға сенемін!». 
Символично то, что проходил он в конференц-зале лите-
ратурно-мемориального музея Жамбыла Жабаева. Это 
создавало удивительную атмосферу, проникнутую духом 
великого акына-импровизатора, наставника многих мо-
лодых литературных дарований.

ФОРУМЫ

«Мен жастарға сенемін!»

Танзиля МУХТАРОВА, Жамбылский район

Начался он с возложения цветов к 
бюсту Жамбыла, установленному во 
дворе этого очага культуры. Затем со-
стоялась экскурсия по музею, в котором 
под одной крышей сочетается совет-
ская эпоха, когда жил и творил Жам-
был, с нашей современностью. Здесь 
много интересных экспонатов, так или 
иначе имеющих отношение к этой неор-
динарной личности.

Особенностью форума стало участие 
в нем снохи народного батыра  Бауыр-
жана Момышулы – Зейнеп Ахметовой. 
Будучи этнографом, писательницей и 
общественным деятелем, она актив-
но пропагандирует национальные ду-
ховные ценности и народные традиции. 
Вот и на этот раз ее выступление нико-
го не оставило равнодушным. 

В ходе форума Зейнеп апа расска-
зала о принципах национального воспи-
тания, о важности обычаев и традиций 
нашего народа, о семейных ценностях, 
а также поделилась интересными исто-
риями из жизни Бауыржана Момышу-
лы.

– Несмотря на то, что казахский 
народ пережил тяжелейший голод и 
страшную, кровопролитную войну, эти 
трудности не сломали его, – отметила 
она. –  Обретя независимость, мы еще 
больше упрочили свои позиции. Поэ-
тому наш долг – продвигаться вперед, 
сохраняя при этом национальные тра-
диции и передавая их из поколения в 
поколение. Сегодняшним подросткам 
нужно уделять особое внимание, не 
оставляя их на произвол судьбы. Если 

раньше мы спрашивали совета у отца, 
дедушки, мамы или бабушки, то сегод-
ня молодежь ищет поддержки в соци-
альных сетях. Авторитет родителей па-
дает. Нужно думать об этом, находить 
подход к детям, устанавливать с ними 
связь, воспитывать их правильно, пода-
вая хороший личный пример.

В работе форума  участвовали и та-
кие известные личности, как абаевед 
Омар Жалел, акын Маралтай Райым-
бекулы. Они поделились своими раз-
мышлениями о литературе и искусстве, 
духовно-нравственных  ценностях лите-
ратурных  произведений, не подвласт-
ных времени.

Участники форума, среди которых 
были, в основном, молодые  государ-
ственные служащие, депутаты, пред-
приниматели, представители различ-
ных сфер из разных населенных пунктов  
области, внимательно прослушали  спи-
керов и нашли для себя много полезно-
го. На многие волнующие вопросы они 
также смогли получить ответы. 

Здесь же, в рамках форума, состо-
ялась церемония награждения ряда 
молодых людей с активной жизнен-
ной позицией. Их вклад в социально-
экономическую и общественно-поли-
тическую жизнь региона был отмечен 
нагрудным знаком «Намыс» имени 
Бауыржана Момышулы, медалью «Ба-
тыр шапағаты» и благодарственными 
письмами. Среди награжденных были 
молодые депутаты, ученые, журнали-
сты, писатели, мастера спорта, в том 
числе такие яркие представители мо-

лодежи, как Темирлан Айдар, кото-
рый пропагандирует красоту и осо-
бенности казахской национальной 
одежды,  руководитель молодежного 
ресурсного центра Алматинской об-
ласти Максат Кенешев и многие дру-
гие. Каждый – на своем месте, они 
вносят посильный вклад в процвета-
ние родного края и тем самым не на 
словах, а на деле показывают любовь 
к своей Отчизне.

Подводя итоги этого довольно на-
сыщенного форума, в рамках кото-
рого была показательно продолжена 
преемственность поколений, предсе-
датель республиканского объединения 
«Қазақстан ардагерлері» Бакытбек Сма-
гул процитировал строки из стихотворе-
ния Магжана Жумабаева «Мен жастарға 
сенемін». 

Он также отметил, что действитель-
но верит в нашу молодежь, которая рас-

тет целеустремленной, образованной, 
шагает в ногу с научно-техническим 
прогрессом. Кроме того, им были ска-
заны и слова напутствия. Они заклю-
чались в том, чтобы юноши и девушки, 
живя в век высоких скоростей и техно-
логий, продолжали оставаться человеч-
ными и сострадательными, не забывали 
о своих истоках и национальных ценнос- 
тях, бережно относились к ним, чтобы 
затем передать другим поколениям. 

Больше тридцати лет работает в отечественной жур-
налистике Баян Мамырбаева. Сегодня она ответствен-
ный секретарь районной газеты «Қарадала тынысы - 
Қарадала нәпәси». 

СЛОВО О КОЛЛЕГЕ

Хорошая школа 
жизни

Анель КАПАР, Уйгурский район

- Мой приход в журналистику не 
был случайным. Это был верно и четко 
продуманный шаг, который я сделала 
благодаря сестре – члену Союза писа-
телей Казахстана, писателю и журнали-
сту Дилдар Мамырбаевой, - рассказы-
вает Баян Жанысбайкызы. – Она была 
моим первым наставником. Я стара-
лась брать с нее пример, подражала ей 
во всем несмотря на то, что отец пред-
рекал мне будущее врача. Но я стала 
журналистом первого в районе печат-
ного издания на государственном язы-
ке, увидевшего свет в январе 1990 года 
под названием «Іле шұғыласы». До это-
го газета выходила в свет на уйгурском 
языке и называлась «Или вадиси».

А начиналось все с успешного окон-
чания Подгорненской средней школы 
и поступления в 1981 году в КазГУ им.  
С. Кирова, на факультет журналистики. 
Училась Б. Мамырбаева, равняясь на луч-
ших в группе Бауыржана Омарулы, Сауле 
Жиреншину, Ануарбека Ауелбекова и дру-
гих. Многие из них внесли весомый вклад 
в развитие казахской журналистики. 

Трудовую деятельность наша героиня  
начала с должности корректора. Скрупу-
лезно вычитывала она полосы на двух 
языках и параллельно повышала знание 
уйгурской грамматики. Благодаря кор-
ректорской работе Баян районная газета 
всегда выходила с качественными ма-
териалами. Спустя год она возглавила в 
редакции отдел культуры и писала ста-
тьи на уйгурском и казахском языках. 

- Моим первым редактором был за-
мечательный человек, очень талант-
ливая личность Нурмахаммет Ихазов, 
- продолжает Баян Мамырбаева. – Он 
следил за тем, чтобы мы читали сто-
личные газеты, опубликованные в них 
интервью и повышали свой уровень про-
фессионализма. Его вера в нас окрыля-
ла и давала силы двигаться дальше. 

Мы были готовы трудиться круглые 
сутки, чтобы оправдать возложенное на 
нас доверие. С одной стороны, это был 
хороший стимул, а с другой – вдохнов-
ляла всесторонняя поддержка редакто-
ром молодых специалистов. 

С тех пор минуло более 30 лет. Мож-
но сказать, что в профессиональном пла-
не я росла и крепла вместе с молодым 

суверенным государством. Более того, 
моя журналистская деятельность со-
впала с перестройкой, первыми потря-
сениями в рыночной экономике, пере-
ломными моментами в истории некогда 
могучего СССР и обретением независи-
мости. К счастью, эти дни остались по-
зади, и сегодня я бесконечно рада тому, 
что рядом со мной всегда были хорошие 
люди, - отметила Баян Жанысбайкызы. 

Вспоминая те времена, журналист 
выразила гордость за коллег, с которыми 
начинала трудовую деятельность, созда-
вала каждый номер «районки», обсужда-
ла и разрабатывала тематические по-
лосы и рубрики. Среди них: уйгурский 
писатель, поэт, журналист и переводчик 
Ахметжан Исрапилов, талантливые поэ-
ты Бектурсын Толыпбаев и Сабетай Сы-
патаев, журналист Мухтаржан Жумаров. 

По словам Баян Мамырбаевой, для 
нее работа с маститыми журналиста-
ми, поэтами и писателями стала хо-
рошей школой и большим опытом, ко-
торый она продолжает развивать и 
совершенствовать. 

- Современная журналистика не лю-
бит сухого повествования, голых цифр. 
Ей важны глубокие знания и интеллект, 
- считает Баян Жанысбайкызы. - Мне 
почти шестьдесят, и я по-прежнему лю-
блю свою работу. Мы пережили много 
трудностей на своем пути, но от про-
фессии не отказались. Годы кропот-
ливой работы в журналистике способ-
ствовали моему духовному развитию, 
обогащению внутреннего мира. До сих 
пор в каждом ауле нас приветствуют 
благодарные читатели, герои моих по-
вествований. 

А дома меня ждут супруг Болат Ах-
метов, сыновья Саян и Аскар. Дети  ста-
ли спортсменами, как отец - опытный 
специалист в сфере физической куль-
туры и спорта. Один из них – тренер по 
волейболу в ДЮСШ, а другой – учитель 
физкультуры в Алматинском физико-
математическом лицее. Старший внук 
Алтай – чемпион по каратэ. 

   Кто знает, быть может, внуки Зан-
гар и Жомарт последуют моему приме-
ру и так же, как и я, полюбят журнали-
стику искренне и навсегда, - сказала 
Баян Жанысбайкызы.

Забота об обеспечении достойной старости каждого гражданина – одна из основных за-
дач социальной политики нашего государства. Никто из пожилых людей не остается без 
внимания. Особенно те, кто по разным причинам проживают одни. Их берут на учет со-
циальные работники, оказывая всяческую помощь. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Об этом рассказывает заведую-
щая отделением по уходу за одиноки-
ми пенсионерами и инвалидами отде-
ла занятости и социальных программ 
Илийского района Салтанат Дунбаева.

- На моем попечении пять окру-
гов, - рассказывает она. - Это Энер-
гетический, Боралдайский, КазЦИ-
Ковский, Акшийский и Чапаевский. 
В них проживают 117 одиноких пожи-
лых людей и инвалидов, за которы-
ми закреплены 15 работников. Круг 
их обязанностей - уход за своими по-
допечными. У каждого работника по 
9 закрепленных за ним человек, хотя 
по государственным нормативам их 
должно быть 8. За все время моей 
работы пока не сталкивалась с жало-
бами со стороны тех, кого мы обслу-
живаем. Это говорит о высоком про-
фессионализме наших сотрудников. 
Некоторые из них работают уже много 
лет. Пользуясь случаем, хочу назвать 
имена некоторых из них. Это Батима 
Донгабакова, Анар Оспанова, Гуль-
жан Толегенова, Толкын Карсыбеко-
ва, Гульнар Рустемова и другие. Есть 
и те, кто влился в коллектив три года 
назад. Это Марал Ажиманова и Нур-
бике Муздиманова. Вообще здесь не 
каждый приживается. Бывает так, что 
приходит новичок и потом отказыва-
ется от работы. Скажу так: каждый 
из тех, кто связал свою судьбу с на-
шей профессией, обладает большим 
и добрым сердцем. Они делают бла-
городное дело! А ведь уход за лежа-
чими  (такие тоже есть) - это очень 
большой труд. Есть сотрудницы, кото-
рые имеют образование и могли бы 
в другом месте сделать карьеру. Но 

они до того прикипели к своей рабо-
те, что им жаль бросать своих стари-
ков. Работники собеса для многих из 
них стали ближе, чем родные дети. 
Они им готовят обед, делают убор-
ку, оплачивают коммунальные услуги, 
приглашают домой участкового врача, 
даже купают их. Недавно делала об-
ход, и одна бабушка из Чапаевского 
округа со слезами на глазах мне ска-
зала: «Скоро наша Майя (имела вви-
ду Манат Умарову) уходит на пенсию. 
Как я буду без нее жить? Тогда лучше 
отдайте меня в дом престарелых...». 

А у Айжан Альдековой из девяте-
рых обслуживаемых стариков - семеро 
мужчин. Они все горой стоят за Айжан. 
Она для них, как дочь. Один из них так 
и заявил: «Наша дочь ушла в отпуск. Мы 
сами справимся! Пока нам не надо за-
мены». 

- А как Вы определяете одино-
ких?

- У нас один раз в неделю методиче-
ский день. Мы стараемся посетить по-
ликлиники по месту жительства, аки-
маты. Узнаем о таких лицах чаще всего 
через тех же подопечных. Бывает, наши 
пациенты сами подсказывают, что там-
то проживает одинокий человек. У ста-
риков «сарафанное радио» работает 
лучше. Ведь они общаются между со-
бой...

- Бывает такое, что человек от-
казывается от помощи вашего уч-
реждения?

- Мы переубеждаем. Своими благи-
ми делами доказываем, что так будет 
лучше. Простой пример. Как-то наш-
ли дедушку, который долгое время жил 
один. Пришли к нему, а в квартире бес-

Адиль КЛЫШ

порядок, грязь, немытая посуда и т.д. 
В этом плане у нас уже был опыт. По-
этому созвонились, и все 15 сотруд-
ников отправились наводить порядок в 
квартире нового подопечного. Все по-
стирали, помыли, наклеили обои. Де-
душка сегодня доволен своим положе-
нием. Кстати, одна из старейших наших 
работниц в Чапаевском округе - Жу-
мабике Турманова безвозмездно ре-
монтирует квартиры своих пенсионе-
ров, помогает по огороду. И приходит 
к подопечным не одна - ей помогают ее 
трое детей. 

- Весной, помню, Вы провели с 
одинокими пенсионерами чаепи-
тие. Тогда же наметили планы по их 
досугу. Что-то из тех планов сегод-
ня претворяется в жизнь?

- Тогда мы собрали своих подопеч-
ных с целью знакомства. И сегодня не-
которые из них продолжают общать-
ся. Например, собираются на стадионе. 
Привлекли их к занятиям спортом, в 
частности скандинавской ходьбой. Ока-
зывается, там есть профессиональный 
тренер. Правда, количество наших по-
допечных еще не такое большое. Но со 
временем, думаем, оно вырастет. В 
некоторых дворах наши дедушки орга-
низуют игры в домино и шахматы. Все 
это подтверждает то, что круг интере-
сов наших подопечных очень большой. 
Одни любят печь, готовить вкусное. Дру-
гие, как Галина Александровна Жарко-
ва, делать поделки из тканей. У нее хо-
рошая коллекция кукол. Анна Ивановна 
Космынина, ей 97 лет, раньше писала 
стихи. Многие занимаются вязанием. 
Есть и те, кто поет. Вот хотим органи-
зовать концерт. Планировали выезд на 
природу, но жаркое лето отложило это 
мероприятие на более поздний срок. 
Однако на природу подопечных мы обя-
зательно свозим. 

Кстати, недавно мы провели семи-
нар, на котором опытом делились наши 
сотрудницы. Был очень полезный разго-
вор по совершенствованию навыков до-
машнего ухода за пожилыми людьми. 

Стараемся по возможности отме-
чать и дни рождения подопечных. Так,  
недавно 70-летие отметила Эра Кагай. 
Первыми ее поздравили мы – социаль-
ные работники. 

- Собираетесь ли повезти пенси-
онеров в театр?

- Пока не сезон. Театры распахнут 
свои двери осенью. 

- При общении с одинокими пен-
сионерами и инвалидами какие у 
них бывают просьбы?

- Они хотят отдельное здание, где 
бы собирались днем: пить чай, играть в 
настольные игры, заниматься в кружках 
по интересам. Пока мы не имеем такой 
возможности, но, может быть, найдет-
ся сердобольный бизнесмен, который 
подарит им такое счастье? А мы, соци-
альные работники, приложим все уси-
лия для того, чтобы сделать их старость 
светлой, радостной и счастливой. 

Спешите делать Спешите делать 
добрые деладобрые дела
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Увайс Ахтаев, за которым навсегда в тогдашней столице Казахстана Алма-Ате за-
крепилось прозвище Вася Чечен, при жизни стал легендой советского баскетбола. 
Рост спортсмена, выступавшего за БК «Буревестник» с 1947 по 1957 годы, составлял  
2 метра 32 сантиметра (другие источники утверждают, что рост у него был 2,36 м), а ве-
сил он 170 кг.

БАСКЕТБОЛ

Властелин кольца

Поэтому он оставался единствен-
ным на постсоветском пространстве 
человеком, который имел такие данные 
в спорте, до появления на спортивном 
небосклоне украинца Александра Сизо-
ненко (рост 2 м 45 см). Представитель 
Херсонской области выступал гораздо 
позже в 70-е годы прошлого столетия. 
Даже статистика мирового баскетбола 
не знала аналогичные примеры, пока в 
середине восьмидесятых годов в НБА 
не появился Мануте Бол (Южный Су-
дан), имевший рост – 2 м 31 см, но вес 
его составлял всего 103 кг.

За ним ходили толпы людей
Увайс Ахтаев появился в тогдашней 

Алма-Ате в конце сороковых годов про-
шлого столетия. По рассказам ветера-
нов спорта того времени, его вместе с 
матерью из города Ленгера Южно-Ка-
захстанской области привез в столи-
цу республики знаменитый спортивный 
функционер Исаак Капелевич, занимав-
ший не только пост главного тренера 
баскетбольной команды «Буревестник», 
но и являющийся заместителем дирек-
тора физкультурного техникума. И не 
трудно догадаться, для каких целей он 
перевез семью репрессированных че-
ченцев из ЮКО. Прежде всего, функци-
онера интересовали хорошие физиче-
ские данные парня. 

Высокий, широкоплечий, он вызы-
вал восторг у каждого, кто хоть раз ви-
дел его. Когда Вася Чечен появлялся в 
городе, а это происходило практически 
каждый день, за ним ходили толпы лю-
дей. Рядом с ними Увайс казался Гул-
ливером. А иные родители пугали своих 
чад его именем. Не раз рассказывали, 
как дети, увидев Увайса, сразу переста-
вали плакать. Даже подростки, впер-
вые увидевшие такого гиганта, не могли 
оторвать свои взгляды от добродушного 
спортсмена. Вася Чечен всегда шутил и 
улыбался. Но за ним всегда охотились 
тренеры из других видов спорта, осо-
бенно легкоатлеты. Однажды он запу-
стит снаряд (диск) на такое расстояние, 
что тренеры сразу приедут уговаривать 
его мать отдать парня в легкую атлетику. 
А мама (она была маленькой женщиной, 
безумно любившей своего сына), ска-
жет: «Увайс сам решит, где ему лучше». 

И все же Ахтаева иногда привлекали 
на состязания. Известно, что он пред-
ставлял нашу республику на спартаки-
аде во Львове, где выступил в толка-
нии ядра. Но баскетбол в его жизни был 
главным видом спорта. Он был един-

ственным центровым в СССР в совре-
менном понимании этого слова. В то 
время, как известно, в баскетбол игра-
ли спортсмены независимо от роста. 
Это с приходом Васи Чечена коман-
ды Советского Союза начали интенсив-
ный поиск высокорослых атлетов. Пото-
му что невозможно было защитникам 
играть против гиганта. Для тренеров 
начиналась головоломка: как нейтрали-
зовать центрового алма-атинского «Бу-
ревестника»? Разыгрывающие достав-
ляли мяч Увайсу в основном по воздуху, 
а он его легонько клал в кольцо, даже 
не прыгая. Технически он был подкован 
очень хорошо. Особенно удавались ему 
штрафные броски. Редко, когда он не 
попадал в кольцо. Частенько приносил 
очки своей команде, используя такой 
прием, как «бросок крюком». И его он 
постоянно отрабатывал на тренировках. 
Получалось красиво и эффектно. Это и 
было секретным оружием Васи Чечена. 
Практически в каждой игре он приносил 
своей команде больше всех очков, до-
ходило до половины. Когда он брал в 
руки оранжевый мяч, в его широких ла-
донях тот казался небольшим шаром. 

 Мог Ахтаев отыграть и в линии обо-
роны. Когда соперник начинал играть 
низом, к этому приему прибегали со-
перники часто, тренеры ставили Ахтае-
ва у кольца. Его задачей было перехва-
тывать мячи, которые летели в корзину. 
Рост позволял ему первым делать под-
боры и отправлять снаряд вперед на 
партнеров. Сопернику было очень труд-
но попасть в цель, когда у своих «во-
рот» дежурил Вася Чечен. И как любой 
спортсмен, очень переживал неудачи, 
выкладывался в каждой встрече до кон-
ца. Несмотря на свои габариты, порой 
действовал быстро и грамотно. Обыч-
но на разворотах сметал со своего пути 
своих соперников. И все было в преде-
лах правил. Благодаря его игре в да-
леком 1953 году «Буревестник» попал 
в финал Кубка страны. Еще через три 
года занял пятое место на спартакиа-
де народов СССР. Все до сих пор вспо-
минают его противостояние с другим 
великаном латышом Янисом Круминь-
шем (рост 2 м 18 см). Действия проис-
ходили, как в замедленной съемке. Но 
преуспел в этом противостоянии Увайс, 
который действовал безупречно у чужо-
го кольца и оставлял не у дел своего оп-
понента.

Что только ни делали соперники, 
чтобы остановить Ахтаева. Даже шли 
на ухищрения. Один из одноклубников 
Увайса Владимир Мухамеджанов, рас-

сказывал, что в кубковом матче на ста-
дионе «Спартак» (парк культуры и от-
дыха имени М. Горького) динамовцы 
столицы пошли на ухищрения. Это, по-
жалуй, был единственный курьезный 
случай в мировом баскетболе. Пыта-
ясь нейтрализовать Васю Чечена, чле-
ны сборной СССР Евгений Алексеев и 
Василий Колпаков решили сравняться с 
нашим центровым в росте и переиграть 
его. Для этого Колпаков посадил на пле-
чи Алексеева и таким тандемом они хо-
тели перехватить мяч у казахстанской 
команды. Естественно, потом москвичи 
от этой затеи отказались, потому что не 
успевали вернуться в свою зону. Об этом 
помнят только те, кто играл в то время 
на площадке, и болельщики, смотрев-
шие противостояние с великим клубом. 

Наверняка Увайса Ахтаева с такими 
данными приглашали в главную коман-
ду страны. Вспоминает Заслуженный 
тренер СССР Шора Кадырович Юма-
шев: «Он был на сборах с командой 
СССР. Но почему он так и не заиграл в 
главной дружине страны? Ходили вся-
кие слухи. В том числе, что чеченцы - не 
выездные. И это был, пожалуй, главный 
аргумент. Ведь по игре Ахтаев, может 
быть, уступал в скорости, но по другим 
компонентам ему в СССР не было рав-
ных. Увайс сыграл в нескольких товари-
щеских матчах. В том числе и с болгар-
ской командой. И не более...».

Самый преданный болельщик
Им, конечно же, являлась мама 

Увайса. Она рядом с сыном казалась 
очень маленькой. Не пропускала до-
машние игры алма-атинской коман-
ды. Иногда даже присутствовала на тре-
нировках, хорошо знала правила игры. 
Обычно у нее во время официальных со-
стязаний было свое место на трибуне. 
Увайс частенько после успешных атак 
поглядывал в ту сторону, где сидела она, 
а иногда и махал рукой. Позже к маме 
присоединилась супруга Васи - Тама-
ра, которую он привез из Южно-Казах-
станской области. Жила семья Ахтаевых 
дружно. Они как будто излучали саму 
доброту. Поэтому все члены коман- 
ды частенько гостили у них. А когда 
были финансовые затруднения, одно-
клубники шли к Увайсу за помощью, они 
знали, что он не откажет. 

Но «звездной» болезни у Ахтаева 
и в помине не было. Вел себя всегда 
скромно. Даже тогда, когда ему не да-
вали проходу в других городах. Он по-
нимал, что отличается от остальных 

своими габаритами. Поэтому молча пе-
реносил все выкрики в свой адрес. Но 
однажды в Ленинграде, об этом тоже 
рассказывал Владимир Мухамеджанов, 
один из фотографов начал назойливо 
снимать Васю Чечена, да так досадил 
казахстанцу, что тот вырвал из рук не-
известного фотоаппарат и, вытащив от-
туда пленку, вернул его хозяину. 

Однако высокий рост всегда до-
ставлял ему массу проблем в жизни. 
Когда садились в вагон, он сразу бро-
нировал себе третью полку, чтобы ноги 
можно было положить на полки, ко-
торые были вдоль вагона. На выезде 
всегда ему не везло - не было коек под 
его габариты, и зачастую он ложился 
на пол. В то время не было магазинов 
«Для Гулливеров», поэтому одевался и 
обувался он на заказ, обувь была 52-
го размера. Сначала ездил на авто-
мобиле «Москвич», которым управлял, 

сидя на заднем сиденье. Потом при-
обрел автомобиль «Победа». На обще-
ственном транспорте из-за своих габа-
ритов старался не ездить. Жила семья 
Ахтаевых на пересечении улиц Проле-
тарской и Виноградова (ныне Зенко-
ва-Карасай батыра). А тренировались 
баскетболисты на площадке, располо-
женной в парке имени 28-ми гвардей-
цев-панфиловцев. Матчи проводили на 
«Спартаке» (центральный парк культу-
ры имени М. Горького). Из увлечений 
Вася Чечен предпочитал бильярд. И 
играл он довольно неплохо. 

В 1958 году семья принимает ре-
шение вернуться на историческую Ро-
дину в Грозный. Поводом этому послу-
жила болезнь Увайса. Сначала у него 
обнаружили туберкулез, потом - сахар-
ный диабет. В 1978 году после продол-
жительной и тяжелой болезни он умер. 
Ему было всего 47!

Алим АНАПЬЯНОВ

Объявление
Общественные слушания в форме пу-

бличных обсуждений по разделу «Охрана 
окружающей среды» для тепличного ком-
плекса ТОО «Green Land Alatau» (1-я оче-
редь), адрес: Алматинская область, г. Ко-
наев, трасса Алматы-Өскемен, строение 
11А, состоятся 17.08.2023 г. Срок проведе-
ния обсуждений - 5 рабочих дней. 

Инициатор: ТОО «Green Land Alatau», 
БИН 090340010896. Тел. +77017802828 
(Анарбайулы Нуржан), эл. почта: jurist@
gla.kz. 

Разработчик документации: ИП «Эко-
лана», тел. +77773533018 (Дубовиченко 
Светлана), эл. почта: dubovichenko@list.ru

Ссылка на Единый экологический 
портал, где принимаются замечания и 
предложения и можно ознакомиться с 
проектом: https://ecoportal.kz.

Хабарландыру
 «Green Land Alatau» ЖШС жылыжай 

кешені үшін «Қоршаған ортаны қорғау» 
бөлімі бойынша қоғамдық талқылаулар 
нысанында қоғамдық тыңдаулар өтеді 
(1 кезек), мекенжайы: Алматы облы-
сы, Қонаев қаласы, Алматы-Өскемен 
трассасы, 11А құрылыс, 17.08.2023 ж. 
Талқылауды өткізу мерзімі - 5 жұмыс күні. 

Бастамашысы: «Green Land Alatau» 
ЖШС, БИН 090340010896. Тел. 
+77017802828 (Анарбайулы Нұржан), 
эл. пошта: jurist@gla.kz. 

Құжаттаманы әзірлеуші: «Эколана» 
ЖК, тел. +77773533018 (Дубовиченко 
Светлана), эл. пошта: dubovichenko@list.ru

Ескертулер мен ұсыныстар қабыл-
данатын және жобамен танысуға болатын 
Бірыңғай экологиялық порталға сілтеме: 
https://ecoportal.kz.

В Десантно-штурмовой бригаде Конаевского гарнизона проходят боевые стрельбы взво-
дов в условиях, максимально приближенных к боевым.

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ!

Готовы выполнить любую задачу
При проведении боевых стрельб 

взводов основное внимание уделяет-
ся правильным тактическим действи-
ям, умелому и эффективному приме-
нению оружия в бою, управлению огнем 
подразделений, а также строгому со-
блюдению мер безопасности.

На учебном полигоне создана об-
становка, предусматривающая веде-
ние огня из всех видов оружия как по 
наземным, так и по воздушным це-
лям, стрельбу ночью с использовани-
ем ночных прицелов, а также метание 
ручных гранат.

Занятия проводятся по темам тактической 
подготовки, которые моделируют действия 
взвода в наступлении, обороне и специальных 
войсковых действиях в дневное и ночное вре-
мя с учетом задач, возложенных на подразде-
ление.

Основным методом обучения является 
практическая работа по управлению подраз-
делением. В первую очередь, это работа ко-
мандиров всех степеней при проведении бо-
евых стрельб взводов. 

- Я призвался два месяца назад с граж-
данского вуза в десантно-штурмовую брига-
ду, на данный момент это мой первый поле-
вой выход, где мы со взводом отрабатываем 
боевые стрельбы и слаженность подразделе-
ния, в ходе стрельб мой взвод показал себя с 
лучшей стороны, тем самым могу заверить, 
что мы готовы выполнить любую поставлен-
ную задачу, - поделился командир взвода, 
гвардии лейтенант Диас Канапин.

Молодые солдаты войсковой части 32363 
с большим интересом изучают военное дело, 
их командиры стараются побольше расска-
зать своим подопечным о военной науке, пе-
редать свой опыт. Ведь, возможно, отслужив 
год срочной службы, эти ребята вернутся в 
Вооруженные силы Казахстана в качестве во-
еннослужащих по контракту.

Пресс-служба 
Конаевского гарнизона.

Объявление
Общественные слушания в форме пу-

бличных обсуждений по разделу «Охрана 
окружающей среды» для тепличного ком-
плекса ТОО «Green Land Alatau» (2-я оче-
редь), адрес: Алматинская область, г. Ко-
наев, трасса Алматы-Өскемен, строение 
11А, состоятся 17.08.2023 г. Срок проведе-
ния обсуждений - 5 рабочих дней. 

Инициатор: ТОО «Green Land Alatau», 
БИН 090340010896. Тел. +77017802828 
(Анарбайулы Нуржан), эл. почта: jurist@
gla.kz. 

Разработчик документации: ИП «Эко-
лана», тел. +77773533018 (Дубовиченко 
Светлана), эл. почта: dubovichenko@list.ru

Ссылка на Единый экологический 
портал, где принимаются замечания и 
предложения и можно ознакомиться с 
проектом: https://ecoportal.kz.

Хабарландыру
 «Green Land Alatau» ЖШС жылыжай 

кешені үшін «Қоршаған ортаны қорғау» 
бөлімі бойынша қоғамдық талқылаулар 
нысанында қоғамдық тыңдаулар өтеді 
(2 кезек), мекенжайы: Алматы облы-
сы, Қонаев қаласы, Алматы-Өскемен 
трассасы, 11А құрылыс, 17.08.2023 ж. 
Талқылауды өткізу мерзімі - 5 жұмыс күні. 

Бастамашысы: «Green Land Alatau» 
ЖШС, БИН 090340010896. Тел. 
+77017802828 (Анарбайулы Нұржан), 
эл. пошта: jurist@gla.kz. 

Құжаттаманы әзірлеуші: «Эколана» 
ЖК, тел. +77773533018 (Дубовиченко 
Светлана), эл. пошта: dubovichenko@list.ru

Ескертулер мен ұсыныстар қабыл-
данатын және жобамен танысуға болатын 
Бірыңғай экологиялық порталға сілтеме: 
https://ecoportal.kz.
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